

boletín bibliográfico

N. 150 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

COMBLIN, J., *El Espíritu Santo y la liberación* (Cristianismo y Sociedad 7). Paulinas, Madrid 1987, 247 págs.

El título de esta obra nos indica que en ella se abordan dos temas de interés en la teología actual. El tema del Espíritu interesa desde cualquier continente en el que uno ejerza el carisma de teólogo e intente vivir como creyente. El tema de la liberación viene impuesto por circunstancias geográficas, pues el autor escribe desde el Brasil. Este segundo aspecto influye de modo general a lo largo de toda la obra. Comblin no pretende elaborar una doctrina completa sobre el Espíritu y además escribe desde el convencimiento de presentar un texto provisional, que requerirá ser mejorado en el futuro de un modo importante. El autor aborda, en seis capítulos, los siguientes temas: la experiencia del Espíritu (1); el Espíritu en el mundo (2), en la Iglesia (3), en las personas (4); las dos manos de Dios — expresión de San Ireneo que se refiere al Verbo y al Espíritu— (5) y, finalmente, el Espíritu Santo y la Trinidad (6). En conjunto, el libro es una avalancha de ideas sugerentes y de interés, pero que hubieran requerido una mayor maduración y reposo para conseguir una exposición más serena y equilibrada.- G.B.

FORTE, B., *Trinidad como historia. Ensayo sobre el Dios cristiano* (Verdad e Imagen 101). Sígueme, Salamanca 1988, 220 págs.

El presente libro ha tenido una gran difusión en Italia y ha confirmado la relevancia de Forte entre los teólogos actuales. Su preocupación es la de recuperar el sentido trinitario, a veces perdido, para los diversos tratados de la teología. En una primera parte se analiza la Trinidad en la historia, partiendo de la revelación de Pascua y reflexionando sobre su evolución dogmática. Luego se reflexiona sobre la Trinidad como historia, para especificar la personalidad de Dios y concretarla en el Dios Amor. En este contexto se estudia el problema del "Filioque". La última parte la dedica el autor a la historia en la Trinidad y hace breves indicaciones trinitarias sobre los diversos tratados: el hombre, la creación, la Iglesia, etc. Ofrece abundante bibliografía actual y entra en discusión con los manuales más difundidos. Se presta a su utilización en seminarios y centros de estudio.- J.D.

GONZALEZ-CARVAJAL, L., *Los signos de los tiempos. El Reino de Dios está entre nosotros...* (Presencia Teológica 39). Sal Terrae, Santander 1987, 235 págs.

¿Qué son los signos de los tiempos? ¿Cuáles son los criterios hermenéuticos para descubrirlos? ¿Cuáles son algunos de los signos de nuestros tiempos? El presente volumen intenta responder a estas tres preguntas. Primeramente se reflexiona sobre el concepto, sobre su arraigo en la tradición teológica y en el Vaticano II, y sobre su conexión con el Reino de Dios. Los criterios hermenéuticos se analizan desde una perspectiva sociológica, teológica y referencial (el signo y sus destinatarios). Los signos de los tiempos actuales se

concretan en la lucha contra la pobreza (sobre la cual se hace una reflexión sociológica, teológica y referencial), en el ascenso de una conciencia democrática y en los problemas de la medicina, a los cuales se someten también a los mismos criterios hermenéuticos. El estilo es sencillo, claro y bien fundamentado. El lenguaje es accesible, y el contenido de solidez teológica.- A. SANCHEZ.

LOPEZ MELUS, F.M., *María de Nazareth, la Virgen del Magnificat* (Pastoral Aplicada 146). PPC, Madrid 1988, 120 págs.

Este es un pequeño tratado de mariología que toma el canto del "Magnificat" como el mejor retrato de María. Desde esa perspectiva se llevan a cabo distintas aproximaciones a su figura: el Magisterio de la Iglesia (pero sólo el más reciente), los títulos que recibe en el Evangelio, las palabras pronunciadas por ella que éste nos ha transmitido, las Bienaventuranzas.- B.A.O.

VARIOS, *Fe cristiana y sociedad moderna*. Vol. 23: *Tradicición y progreso / Utopía y esperanza / Historia del mundo e historia de la salvación / Reconciliación y redención*. Ediciones SM, Madrid 1987, 205 págs.

Los temas tratados en este volumen tienen todos una perenne actualidad. M. SECKLER muestra las conexiones existentes entre los conceptos de tradición y progreso, asumiéndolos críticamente en su conjugación hermenéutica. L.H. SILBERMAN estudia e interpreta la utopía de Tomás Moro como posibilidad de desear el paraíso en la historia y en la presente sociedad humana; esta utopía incluye la dimensión escatológica de la esperanza, que es siempre algo más que una simple esperanza de futuro, pues impulsa al hombre a cumplir su deber y, al mismo tiempo, le recuerda su finitud. H. FRIES hace una reflexión sistemática sobre la esperanza teológica. Para G. MANN la historia humana tiene un sentido positivo, aunque fragmentario, porque comienza y termina con el tiempo, y ambivalente, porque encierra valores y contravalores. K. RAHNER ofrece sólo algunas consideraciones sobre el sentido de la historia desde la convicción cristiana de la fe en la vida eterna. Finalmente, P. ENGELHARDT en un amplio estudio bíblico e histórico presenta la reconciliación no sólo como don de Dios, sino también como tarea del hombre.- C. GRANADO.

VARIOS, *Fe cristiana y sociedad moderna*. Vol. 24: *Antropología y teología / Persona e imagen de Dios / Sistema y sujeto*. Ediciones SM, Madrid 1987, 165 págs.

La exposición de A. RAFFELT - K. RAHNER se mueve en el marco de una teología sistemática o dogmática, presentando sucintamente los enunciados antropológicos fundamentales del mensaje cristiano sobre el hombre. I.U. DALFERTH - E. JÜNGEL desarrollan con notable profundidad la tesis de que el hombre es la criatura destinada a ser imagen de Dios, y este destino le constituye en persona. Cuando el hombre niega este destino no deja de ser persona, pero ya no es el hombre que podría y debería ser. Y esto es ya un desconocimiento culpable de su condición creatural. Por el contrario, la manera de ser hombre que responde plenamente a la llamada de Dios, contenida en nuestro ser persona, sólo se realizará en Cristo en la escatología. J. WERBICK, en diálogo con las modernas teorías de los sistemas, subraya las funciones y los efectos de la fe, el puesto que ésta ocupa en la vida y la liberación que opera.- G.B.

VILANOVA, E., *Historia de la teología cristiana*. Vol. I: *De los orígenes al siglo XV* (Biblioteca Herder 180). Herder, Barcelona 1987, 1050 págs.

El libro ha tenido ya muchas y excelentes reseñas en su edición en catalán, que yo hago más. Una indiscutible ventaja es el ser la obra de un solo autor, a pesar de su amplitud. Una obra así obliga siempre a determinadas opciones y el autor ha optado por incluir menos autores y dedicar más páginas a los que ha escogido. La selección siempre es discutible, pero por otra parte es inevitable, y el dedicar una atención preferente a algunos es siempre una ventaja. La línea conductora que ha escogido es la del método teológico. La falta de otras líneas, por ejemplo, la historia del dogma trinitario, explica tal vez la ausencia de algunos autores antiguos que se pueden considerar como fundamentales. Lo más personal y positivo me parecen las introducciones a cada nueva orientación de la teología: la patristica, la teología bizantina, la teología monástica, la escolástica. Al menos en la edición castellana hubiera sido bueno incluir algunos autores españoles, como San Isidoro de Sevilla, San Paciano de Barcelona, etc., aunque fuera a costa de algunos autores catalanes menos significativos.- R. FRANCO.

IGLESIA

DONOVAN, V.J. *Africa comunidad misionera. Los masai*. Verbo Divino, Navarra 1987, 195 págs.

El libro es una amena exposición del trabajo de evangelización de una zona de Africa, entre la tribu de los *masai*, junto a las llanuras de Serengeti, el gran paraíso de caza de Tanzania y de Africa Oriental. Esta labor misionera consiste en llevar el mensaje de Cristo a la gente que no cree en él, que nunca ha oído hablar de él. Pero otros aspectos como el mirar a la conversión como un acto proselitista y la violencia contra las culturas y las costumbres también presentes en la historia de las misiones dificultan la misión del Señor de "Id por todo el mundo. . .".- P. BOYER.

GEA ESCOLANO, J., *Fermento en la masa. Institutos seculares* (Pastoral Aplicada 141). PPC, Madrid 1986, 168 págs.

Cuando escribió este libro, Monseñor Gea era obispo de Ibiza. Ahora lo es de Mondoñedo-Ferrol. Son conocidas sus preocupaciones pastorales a través de varias obras que tiene publicadas. En esta se dirige a los miembros de institutos seculares femeninos o a quienes desearían entrar en ellos. Se expone su espiritualidad y el sentido de su presencia en el mundo. Monseñor Gea no escribe como especialista, sino como pastor, recogiendo y sintetizando su experiencia de trato pastoral con diferentes institutos.- B.A.O.

INIESTA, A., *Anunciar a Jesucristo en la España de hoy*. Ediciones HOAC, Madrid 1987, 176 págs.

La sensibilidad pastoral del que fue obispo auxiliar de Madrid, D. Alberto Iniesta, vuelve a mostrarse en estas páginas, consagradas a reflexionar sobre las exigencias de la evangelización en el contexto de la España de los años 80. El carácter secular y pluralista y el régimen neocapitalista, junto con la consolidación de la democracia, son los rasgos que configuran esta nueva España. Los cambios, que se han acumulado tan rápidamente en los últimos años, son un reto para la Iglesia española. Y Mr. Iniesta hace un interesante esfuerzo por responder al mismo con un talante fundamental de simpatía y de servicio hacia el hombre de nuestro tiempo.- I. CAMACHO.

LEGAUT, M., *Creer en la Iglesia del futuro* (Presencia Teológica 43). Sal Terrae, Santander 1988, 205 págs.

En este volumen presenta Légaut una síntesis renovada de su conocida espiritualidad, centrada esta vez en la Iglesia. Después de un breve análisis del posconcilio, desde donde intenta comprender la involución restauracionista actual, Légaut pasa a analizar el cristianismo como "religión de llamada" contrapuesta a las "religiones de autoridad"; desde ahí sitúa el problema de la autoridad en la Iglesia y las posibilidades de superar una religión de autoridad. Este análisis de la Iglesia, que contrapone dos modelos eclesiales, acaba concretándose en una eclesiología de pequeñas comunidades que celebran correctamente la Eucaristía (eclesiología eucarística). Acaba postulando una renovación espiritual y misionera de la Iglesia. El libro entronca claramente con sus anteriores publicaciones. El tono de la reflexión es sereno, sugerente y propicio a la meditación y oración. Faltan los tonos acres, las polémicas y las frases hirientes. Para los conocedores de Légaut, es una obra de síntesis que recopila muchas de sus orientaciones anteriores.— J.A. ESTRADA.

1000 nombres en la Iglesia de España. Conferencia Episcopal Española, Vicesecretaría para la Información, Madrid 1987, 686 págs.

Este es, sin duda, un libro de gran utilidad. Más de un millar de personas de relevancia en la Iglesia española se recogen en sus páginas con los datos biográficos precisos de cada uno, de forma concisa y muy homogénea. Su objetivo no es dar pábulo a la autocomplacencia, sino prestar un servicio informativo dentro y fuera de la Iglesia. Al recorrer sus páginas hay algo que nos ha llamado poderosamente la atención: los seglares que aparecen en ellas se pueden contar con los dedos de la mano. ¿Es esto fruto de la selección que se ha hecho, o más bien reflejo de la escasa relevancia de los seglares en la vida eclesial de nuestro país? ¿Sería posible para futuras ediciones una mayor presencia de cristianos que no pertenecen a las estructuras funcionales de la Iglesia, pero que destacan por su compromiso creyente? También esto enriquecería la obra, aunque plantearía problemas difíciles para su selección.— I. CAMACHO.

SECRETARIADO GENERAL DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA - OFICINA DE ESTADÍSTICA Y SOCIOLOGÍA DE LA IGLESIA, *Guía de la Iglesia Católica en España. Nomenclátor 1987*. Edice, Madrid 1987, 531 págs.

Desde hace 6 años se independizó, editorialmente, la Sección Estadística de la Sección Nomenclátor, pero ambas siguen formando una unidad. Esta última se edita cada tres años, coincidiendo con la renovación de los cargos principales de la Conferencia Episcopal. Informa cómo se estructura la Iglesia, cuáles son los organismos, así como su funcionamiento. Esto se hace desde un punto de vista territorial, pues el elemento base de la organización eclesial es el territorio.— P. BOYER.

TRIGO, P., *Cristianismo e historia en la novela mexicana contemporánea*. Centro de Estudios y Publicaciones, Lima 1987, 432 págs.

Catorce novelas de doce autores (Rulfo Arreola, Yáñez, Revueltas, etc.) permiten a Trigo ofrecer un panorama general de cómo ve la novelística mexicana moderna a la Iglesia, la teología y la religiosidad popular. El modelo de Iglesia de cristiandad, el juicio sobre la conquista y la evangelización y el papel de la Iglesia en los conflictos sociales son los temas

más analizados. Esta investigación constituye una buena aportación para el conocimiento de la realidad mexicana vista desde la literatura actual.- A. SANCHEZ.

LITURGIA Y PASTORAL

DELICADO BAEZA, J., *Pastoral juvenil desde la Confirmación* (Pastoral 35). Sal Terrae, Santander 1987, 176 págs.

Este libro, del Arzobispo de Valladolid, responde a la preocupación pastoral por la juventud y a las dificultades con que se tropieza hoy en este campo. Mr. Delicado propone aprovechar la buena acogida que tiene entre los jóvenes la preparación a la Confirmación y estructurar un plan de formación continuo para después de celebrar este sacramento, época para la que aún no se ha dado con un sistema eficaz. La obra sugiere objetivos para esta pastoral, métodos e incluso núcleos temáticos. ¡Ojalá contribuya a hacer frente a este problema pastoral!.- B.A.O.

GONZALEZ MARTINEZ, J.L., *La religión popular en Perú. Informe y diagnóstico*. Instituto de Pastoral Andina, Cuzco (Perú) 1987, 397 págs.

Este libro es el resultado de una investigación sobre la religiosidad popular en el Perú iniciada en 1979. El contenido no es un texto teológico o pastoral, sino una relación sistematizada de los datos provenientes de un estudio hecho con la metodología propia de las ciencias sociales. Si la religión popular peruana tiene una serie de creencias, ritos y formas de organización como fruto de la evangelización española, es innegable que conserva también herencia prehispánica, sobre todo en el Sur Andino, y cuya integración dentro de la pastoral de la Iglesia actual sigue siendo un reto, si se quiere predicar un Evangelio realmente inculturado.- P. CASTON.

ICETA, M., *Vivir en pareja. Un proyecto de vida conyugal para nuestros días*. Editorial SM, Madrid 1988, sexta edición, 186 págs.

Después de ocho años aparece esta sexta edición, ahora corregida y aumentada. Este éxito puede deberse en parte a la fina sensibilidad con que está escrito el libro, que refleja la experiencia de su autor al haber dedicado mucho tiempo de su vida a la pastoral de las parejas. Va recorriendo todos los temas de la vida conyugal, tanto en sus dimensiones humanas como en las cristianas, y los ofrece en forma de breves capítulos orientados a la reflexión y al diálogo de la pareja, y también para eventuales reuniones de grupos. Ayudará a muchas parejas a profundizar en la riqueza de su vida conyugal.- B.A.O.

KEELEY, R. (Ed.), *El cristianismo en el mundo de hoy*. Verbo Divino, Navarra - Paulinas, Madrid 1987, 384 págs.

Esta es una especie de enciclopedia sobre la situación actual del cristianismo en el mundo. Elaborada en América del Norte con la colaboración de 63 especialistas de diferentes países, está compuesta de breves artículos que, en conjunto, despliegan una interesante panorámica sobre los grandes desafíos con que se encuentra la fe cristiana en la sociedad actual y sobre la variedad de realidades eclesiales en los cinco continentes. No se puede buscar en estas páginas una presentación sistemática de la fe, aunque se abordan muchas cuestiones doctrinales; lo que encontramos en ella es, sobre todo, un instrumento de información y de sensibilización para el creyente ante los problemas de hoy. Contribuye grandemente la magnífica presentación y la abundancia de ilustraciones.- B.A.O.

LEGIDO, M. - ARRANZ, E. - MARTIN, R., *Evangelio a los pobres (II)* (Pedal 190). Sígueme, Salamanca 1987. 294 págs.

La segunda parte de esta obra, cuyo primer volumen ya recensionamos en *Proyección* n. 147 (oct.-dic. 1987) 327, mantiene las mismas características, centradas en la preocupación de llevar el Evangelio a los más pobres, no para justificarlos sino para estimularlos a llegar desde la pobreza al seguimiento de Jesús. Los nueve temas seleccionados esta vez son: cadenas, luchas, pecado, gracia, camino, pascua, comunión, liberación, consumación, la Cena del Señor. La tipografía en forma de escritura manual y las ilustraciones contribuyen a dar ese tono de sencillez que buscan los autores. El contenido y el mismo vocabulario, sin embargo, no siempre se mantienen en ese tono que lo haría asequible a los sencillos.- B.A.O.

ESPIRITUALIDAD

CABRA, P.G., ... *Y al prójimo como a tí mismo (La misión)* (ST Breve 20). Sal Terrae, Santander 1987, 110 págs.

La misma editorial Sal Terrae publicó en los últimos años otros tres pequeños volúmenes de este autor sobre cada uno de los consejos evangélicos. Ahora se completa esta serie con un cuarto sobre la misión. Si los consejos tienen su orientación inmediata al amor a Dios, en el fondo impulsan al amor al prójimo: y este amor al prójimo se concreta en la misión. Estas breves meditaciones son, por tanto, un complemento que da su pleno sentido a los tres volúmenes anteriores y a los mismos consejos evangélicos.- B.A.O.

GOFFI, T., *La experiencia espiritual, hoy. Líneas esenciales de la espiritualidad cristiana contemporánea* (Nueva Alianza 107). Sígueme, Salamanca 1987, 231 págs.

Si hubiera que guiarse por lo que el autor dice en el prólogo, habría que pensar que tenemos ante nuestros ojos una presentación de sus propias experiencias espirituales o bien el resultado de un sondeo "entre la gente sencilla" para saber lo que el Espíritu les inspira. Sin embargo el libro no es nada de esto. Se trata de un tratado de espiritualidad, bastante sistemático y documentado, que tiene más de planteamientos teológicos que de experiencia aplicable. Todo lo que se dice allí puede ser muy útil, pero lo que no se dice es cómo podría el cristiano "sencillo" vivir todo lo que se encierra en esas páginas.- A. NAVAS.

GONZALEZ VALLES, C., *"Ligero de equipaje". Tony de Melo, un profeta para nuestro tiempo* (Servidores y Testigos 33). Sal Terrae, Santander 1987, 224 págs.

El autor nos da su versión personal de la espiritualidad de Tony de Melo. Como hombre muy en contacto con él, que había participado en muchas de las experiencias que él dirigía, su testimonio resulta muy iluminador de todo lo que se intuía de Tony y quizá no llegaba a captarse del todo por haberle cogido la muerte antes de que hiciera una síntesis de su camino personal. Todo el libro es muy sugerente y contiene un bagaje complementario muy útil para quienes ya han seguido las andanzas espirituales de Tony de Melo. Pero además puede animar a leer sus libros a quienes no lo hayan hecho todavía.- A. NAVAS.

LAPLACE, J., *El camino espiritual a la luz de los Ejercicios ignacianos* (Pastoral 36). Sal Terrae, Santander 1988, 132 págs.

En 1983 se celebró en Montréal el VII Congreso anual de la revista "Cahiers de Spiritualité Ignatienne". En este caso el Congreso —cuyo tema fue: oración y Ejercicios Espirituales— giró en torno a la persona del P. Jean Laplace, un hombre con 30 años de experiencia como director de Ejercicios. Este librito contiene las tres ponencias que allí desarrolló sobre la oración como camino espiritual y su pedagogía. Se recoge además el diálogo que se tuvo en forma de mesa redonda con la participación de los asistentes, todos ellos buenos conocedores de los Ejercicios ignacianos.— B.A.O.

SEVE, A., *El hombre vive del amor. 15 meditaciones sobre la caridad amplia* (Betania 40). Paulinas, Madrid 1987, 147 págs.

El libro lo componen esas 15 meditaciones a que alude el subtítulo. Todo él está escrito en estilo de ensayo, incisivo a veces, quizá demasiado nítido o seguro para el terreno que pisa. No obstante, pertenece a un género que en espiritualidad siempre cuenta con abundancia de lectores, a base de semblanzas yuxtapuestas sobre la caridad y la forma de vivirla.— A. NAVAS.

ETICA Y MORAL

BEAUCHAMP, T.L. - MCCULLOUGH, L.B., *Ética médica. Las responsabilidades morales de los médicos*. Labor, Barcelona 1987, 206 págs.

Los autores han pretendido ofrecer, más que un libro de moral sobre los problemas actuales en el campo de la medicina, una especie de introducción general a los frecuentes conflictos éticos que se plantean con tanta frecuencia en el mundo de la bioética. Es un intento por fundamentar las soluciones de acuerdo con algunos criterios fundamentales que orienten en la decisión que se vaya a tomar. Utiliza, sin embargo, una metodología que, si es válida para respetar el pluralismo existente en nuestra sociedad, puede resultar confusa para el que busque una solución cristiana de estos mismos problemas.— E. LOPEZ AZPITARTE.

GNUSE, R., *Comunidad y propiedad en la tradición bíblica*. Verbo Divino, Navarra 1987, 303 págs.

El título original de la obra ("No matarás") refleja más directamente su contenido. Se trata de descubrir el verdadero sentido de ese precepto del Decálogo para corregir ciertas interpretaciones que ha recibido luego: porque de hecho ha servido para legitimar la propiedad privada, cuando su sentido primitivo era proteger a los individuos asegurándoles el derecho a conseguir los bienes y posesiones necesarios para vivir dignamente. Pero ya en la misma tradición bíblica posterior —y éste es el contenido de la segunda parte de la obra— se observa la tensión entre ese ideal y lo que de hecho ocurría en la vida concreta del pueblo de Israel y de la Iglesia primitiva.— I. CAMACHO.

LARRAÑETA, R., *La preocupación ética* (Paradosis 3). San Esteban, Salamanca 1986, 274 págs.

A pesar del interés renovado que hoy existe en el mundo por los problemas éticos, son muchas las críticas que, desde diferentes ángulos, recaen sobre la moral. Algunos ya

habían anunciado su próximo y definitivo ocaso. En este volumen, el autor nos ofrece una primera parte, donde recoge las críticas fundamentales de Feuerbach, Marx, Nietzsche, Freud, Kropotkin, Monod y Wilson: un diálogo con los movimientos que representan para obtener de ellos aquellos aspectos positivos sobre los que el cristiano tendría también que reflexionar. En la segunda, analiza algunos contenidos éticos —origen de la moral, felicidad, placer, normas— con el deseo de presentarlos con una renovación adecuada. Un libro de interés para introducirse en los problemas actuales de la moral.— E. LOPEZ AZPITARTE.

SCANNONE, J.C., *Teología de la liberación y doctrina social de la Iglesia*. Cristiandad, Madrid 1987, 286 págs.

Lo que preocupa especialmente a Juan Carlos Scannone son los aspectos epistemológicos y metodológicos, movido por un deseo de servicio filosófico a la reflexión teológica y a la misión pastoral y social de la Iglesia. La filosofía ocupa, pues, un lugar privilegiado en estas páginas, lo que explica que su lectura no sea siempre fácil ni se pueda hacer con rapidez. Con este denominador común el autor ha reunido aquí nueve escritos, entre los cuales habría que destacar dos (“La teología de la liberación. Caracterización, corrientes, etapas” y “Interpretación de la doctrina social de la Iglesia: cuestiones epistemológicas”), que son los que aborda el tema de una forma más sistemática. En ambos, se recurre, además, al método trascendental de Lonergan para explicar cómo se hace la mediación entre la fe y la realidad social.— I. CAMACHO.

SUEIRO, D., *La pena de muerte y los derechos humanos*. Alianza, Madrid 1987, 300 págs.

El autor alude en la breve introducción a otra obra suya sobre las formas de ejecución de la pena capital vigentes en el mundo, de la que ésta puede considerarse una puesta al día. Y efectivamente es así. Porque la obra comienza con un capítulo introductorio en que se resume el tema de la pena de muerte en su evolución histórica y en su situación actual, donde queda bien patente la postura del autor contraria a esta pena. Pero la parte más extensa de la obra es una descripción de los procedimientos para matar, los que están vigentes y los que ya no se usan. Esta descripción, y todo el conjunto de la obra, está muy bien documentada. El estilo ágil y ameno que caracteriza a todo el volumen facilita también su lectura.— I. CAMACHO.

VARIOS, *Fe cristiana y sociedad moderna*. Vol. 14: *Autoridad / Soberanía - poder - violencia / Revolución - resistencia*. Ediciones SM, Madrid 1987, 181 págs.

El primer estudio, de K. Rahner, se consagra a la autoridad en la sociedad y en la Iglesia, desde una perspectiva social, ascendente y fenomenológica, mostrando sus limitaciones y su significación. Esto es profundizado por Hättich al analizar el poder desde una óptica fenomenológica y ética (no lejana a la sociología de cuño weberiano) para desarrollar el concepto de soberanía política y de la violencia, sus formas y su valoración ética. Esto último es lo que desarrolla Fletcher desde el análisis del derecho de resistencia, aun violenta, en la tradición teológica, y también en las democracias. Por último reflexiona sobre un posible “derecho a la revolución” aceptable para el cristiano. El volumen concluye con un epílogo de A. Alvarez Bolado, que también prologa la edición española.— A. SANCHEZ.

HISTORIA

GARCIA MARTIN, P. - SANCHEZ BENITO, J.M. (Eds.), *Contribución a la historia de la Trashumancia en España*. Secretaría General Técnica del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 1986, 494 págs.

Estos dos profesores del Colegio Universitario de Cuenca han hecho un interesante trabajo de compilación y recogida de bibliografía sobre el tema de la Mesta en España. Los trabajos recogidos se han seleccionado en función de su interés y de su difícil localización y escasa difusión. Destaca el primero de ellos, que hace un balance de los estudios sobre la Mesta desde la publicación del libro clásico de J. Klein en 1920. Los restantes estudian diversos aspectos relacionados con el tema. Pero hay que destacar además la extensa bibliografía (más de 400 títulos) que los autores recogen al final. El libro se publicó con ocasión de la II Conferencia Mundial del Merino, que coincidió con el 150 aniversario de la supresión de la Mesta.- I. CAMACHO.

GOFF, J. (Ed.), *Herejías y sociedades en la Europa preindustrial, siglos XI-XVIII*. Siglo XXI de España, Madrid 1987, XII + 365 págs.

Este volumen contiene las comunicaciones y debates del Coloquio de Royaumont. Todo él es de gran interés para conocer mejor el fenómeno de las herejías y de los herejes en su relación con la sociedad. De paso se aclaran numerosos puntos sobre las posturas que suelen adoptar las ortodoxias ante dicho fenómeno. La obra se completa con una magnífica bibliografía a propósito de las herejías medievales desde 1900 hasta nuestros días. Para todos los interesados en la historia, la teología, el pensamiento y la sociología en los siglos XI a XVIII resultará este volumen de un gran interés.- A. NAVAS.

HUERGA, A., *Fray Luis de Granada. Una vida al servicio de la Iglesia* (B.A.C. 496). La Editorial Católica, Madrid 1988, XXXVI + 314 págs.

Alvaro Huerga presenta una excelente biografía sobre Fray Luis de Granada, que coincide con la celebración del cuarto centenario de su muerte. Por la falta que hacía una obra semejante y por la competencia con que ha sido llevada a cabo se puede juzgar la importancia de su aparición. Esta biografía está redactada en términos de amenidad, que la hacen apta incluso para un lector menos exigente; pero al mismo tiempo tiene todos los ingredientes que pudiera desear cualquier historiador crítico, pues todo lo que en ella se afirma ha sido cuidadosamente comprobado y fundamentado. En este sentido las fuentes y la bibliografía que acompañan al estudio son una gran ayuda para quien quiera tomar pie de la obra de Alvaro Huerga con vistas a profundizar en la personalidad de Fray Luis de Granada. En resumen: una magnífica biografía que llega en un momento especialmente oportuno.- A. NAVAS.

LORENZO SOMONTE, B. *!Disparad sobre nosotros... ! (Los cuarteles de Gijón y otros sucesos)*. Gijón 1986, 298 págs.

El autor, nacido en 1914, protagonista de la guerra civil española, relata los acontecimientos bélicos acaecidos en su pueblo natal de Gijón. Interesante como documento, pues es la guerra que él vivió y combatió. Por supuesto, desde la perspectiva de los que se sublevaron contra la República, que creen que la labor de Franco "en conjunto, ha sido altamente positiva y bajo su mandato España ha vivido horas de auge, paz y prosperidad que sus continuadores, ni pudieron mejorar, ni tan siquiera sostener".- P. CASTON.

MARIAS, J., *La España posible en tiempo de Carlos III*. Planeta, Barcelona 1988, 201 págs.

Julián Marías aprovecha una obra de 1963, completada en 1987, para contribuir al segundo centenario de la muerte de Carlos III, en 1988. Se supone que el lector tiene ya, antes de tomar el libro en sus manos, conocimientos históricos elementales de la época descrita, lo cual ya indica que está dirigido sobre todo a estudiosos que tengan un interés muy específico. Es en conjunto un volumen de gran valía, escrito con soltura, y que puede servir para la reflexión filosófica y política en momentos de crisis de los Estados. Y desde luego contribuye a que los españoles conozcamos mejor nuestro pasado, sobre todo el siglo XVIII, que tantas esperanzas trajo, y que no está todavía estudiado como sería de desear.— A. NAVAS.

MATA OLMO, R., *Pequeña y gran propiedad agraria en la depresión del Guadalquivir*. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 1987, 2 vols., 334 + 448 págs.

Esta investigación, que es fruto de una tesis doctoral, estudia los problemas derivados de la dualidad en el sistema de propiedad de la tierra que se da en la depresión del Guadalquivir. Se han seleccionado varias zonas de las provincias de Jaén, Córdoba y Sevilla buscando las razones históricas que explican esta forma de distribución de la propiedad que implica la coexistencia de la pequeña y la gran propiedad. Al tratarse de un largo período histórico, que va desde los repartimientos medievales hasta la fase de transformación de la agricultura tradicional en la moderna, el proceso resulta complejo. El estudio, de gran interés por su documentación y por la meticulosidad con que se procede, se fija sobre todo en las siguientes cuestiones: papel del medio físico en la decisiones de apropiación, génesis y desarrollo de esta estructura dual, vinculación de la pequeña y la gran propiedad y posible dependencia de la primera respecto a la segunda.— I. CAMACHO.

MONTIJANO CHICA, J., *Historia de la diócesis de Jaén y sus obispos*. Instituto de Estudios Giennenses - Diputación Provincial, Jaén 1986, 323 págs.

La parte más importante de la obra se la lleva el episcopologio completo de la diócesis de Jaén. Este episcopologio está completado con las ilustraciones relacionadas con los diversos obispos que ocuparon la sede. La historia de la diócesis es más bien una reseña amplia, completada con lo que podríamos llamar entidades de relieve en la actualidad diocesana. La obra se completa con un índice de personas, lugares y conceptos que ayuda para su utilización, y una bibliografía que hace alusión a las fuentes consultadas. Se echan de menos las notas que indicaran en cada momento la fuente a que se alude, así como quizás algo de sobriedad en la redacción, que en algunos momentos se acerca al panegírico.— A. NAVAS.

PELAEZ, M. (Ed.), *El Barroco en Andalucía*. Vols. V-VI-VII. Universidad de Córdoba - Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, 1987, 284 + 162 + 322 págs.

Durante los años 1983-85 la Universidad de Córdoba organizó cursos de verano sobre "El Barroco en Andalucía" con un doble objetivo: estimular la investigación y el intercambio entre los estudiosos de nuestra región, y poner al alcance de todas las personas interesadas los resultados de estos trabajos. Si lo primero se logró sobre todo con la celebración misma de los cursos, la publicación de los estudios contribuye a su difusión. Son los siglos XVII y XVIII los directamente estudiados, con estudios que abordan casi todos los aspectos de la vida de la región. Una cierta dispersión en las aportaciones, explicable por el origen de la

obra, se compensa con la riqueza de los contenidos. El vol. V es de temática muy variada, mientras que el VI se centra en la vida municipal cordobesa; en el VII predominan los temas de lengua, literatura y arte.- I. CAMACHO.

PEREIRO,P., *Vida cotidiana y élite local: Málaga a mediados del Siglo de oro*. Diputación Provincial de Málaga, 1987, 183 págs.

En la primera parte de esta historia de Málaga el autor critica el censo de 1559, da un magnífica información sobre la alimentación de la Málaga de aquellos años y sobre los inventarios de bienes de los hogares malagueños. En la segunda parte analiza los problemas más acuciantes de esta sociedad en el siglo XVI: el abastecimiento a la ciudad, la economía y la psicosis de epidemias, los asaltos piráticos, la presencia morisca, la fuerte presión fiscal de la Corona y la difícil función del puerto al ser punto de partida del abastecimiento de las plazas norteafricanas. Finalmente hace un análisis político de las clases sociales de la época: la nobleza, la oligarquía terrateniente, los dirigentes de los municipios (celosos de los privilegios de la oligarquía) y el pueblo llano.- P. BOYER.

STEHLE, E.L. (Ed.), *Testigos de la fe en América Latina*. Guadalupe, Buenos Aires - Verbo Divino, Navarra 1982, segunda edición, 144 págs.

Desde el siglo XVI son muchos los europeos que se fueron al "nuevo mundo" para extender el mensaje de Cristo. En el documento de Puebla, los obispos latinoamericanos citan el nombre de aquellos obispos, religiosos y seglares que, con el testimonio de sus vidas, ayudan a propagar el Evangelio. Así se describe con brevedad la vida de Toribio de Mongrovejo, Rosa de Lima, Martín de Porres, Pedro Claver, Luis Beltrán, Bartolomé de las Casas, José de Anchieta y otros que predicaron la Buena Nueva y defendieron a los indios contra conquistadores y encomendadores. - P. BOYER.

FILOSOFIA

AZCONA, J., *Para comprender la antropología*. Vol. I: *La historia*. Verbo Divino, Navarra 1987, 175 págs.

El objeto del autor de este trabajo es, primeramente, desvelar las visiones que las distintas tendencias antropológicas han tenido y tienen en la actualidad de las diferentes realidades culturales en que han vivido y viven los hombres. En segundo lugar pretende dar cuenta de las metodologías por medio de las cuales construyen y legitiman científicamente esas mismas visiones. Por último, dada la relación entre teorías e intereses de los antropólogos, se intenta poner de manifiesto las preocupaciones y motivos que han hecho posible los distintos acercamientos.- P. BOYER.

CRESCENZO, L., *Historia de la filosofía griega*. Seix Barral, Barcelona 1987, 2 vols. (5a y 2a edición), 214 y 214 págs.

Una original historia de la filosofía griega escrita por un autor napolitano, que ha crecido junto a la Magna Grecia, cuna de algunos de los primeros representantes del pensamiento filosófico griego. La intención del autor ha sido la de llevar (más que las filosofías) al gran público. El mero hecho de que el primer volumen de esta historia haya tenido cinco ediciones en castellano en ocho meses indica que lo ha conseguido. Logra convertir seres al parecer tan lejanos como Jenófanes o Parménides en seres realmente humanos y cercanos.

Crescenzo había hecho ya su propia filosofía, o más exactamente, la filosofía del pueblo napolitano en su conocida obra *Así habló Bellavista*. Ahora cuenta la historia de otros filósofos, en parte también napolitanos, para introducirnos en el mundo de sus ideas. Hay una preponderancia de lo biográfico, pero la intención es desmitologizar a los grandes filósofos para que la gente pueda ponerse en contacto con sus ideas. Pero ha hecho también un esfuerzo considerable por acercar esas mismas ideas. Basta con leer la selección y los comentarios a los diálogos de Platón.- R. FRANCO.

CRUZ PARDOS, A., *La sociedad como artificio. El pensamiento político de Hobbes*. Eunsá, Pamplona 1986, 402 págs.

Son muchos los interrogantes que se ciernen sobre el pensamiento político de Thomas Hobbes y variadas las interpretaciones que nos encontramos de él. Alfredo Cruz aborda de forma muy sistemática este tema, lo cual es una garantía sobre sus resultados. Busca la relación entre antropología y política, porque está convencido que la concepción de la sociedad y del Estado no pueden sino depender de la visión que se tenga del hombre. Este me parece un gran acierto. Y desde ahí llega a mostrar cómo el individualismo filosófico de Hobbes es la raíz más profunda de su absolutismo político.- I. CAMACHO.

DRAPER, J.W., *Historia de los conflictos entre la religión y la ciencia*. Alta Fulla - "Mundo Científico", Barcelona 1987, 39 + LXXV + 315 págs.

El libro es una reproducción facsímil de la segunda traducción española editada en Madrid en 1885. Lleva una breve presentación de Diego Núñez, de la Universidad Autónoma de Madrid. Este hace un interesante recorrido de la recepción del libro en la España de su tiempo y de las respuestas de la apologética católica. Estas respuestas se pueden catalogar como concordistas, y ese tipo de concordismo no era ciertamente ninguna solución. La crítica que hace Núñez de esta solución es clara. El parece participar de la solución de la teología protestante liberal de principios de siglo de reducir la religión al sentimiento o a la moral, para inmunizarla de los ataques científicos. Hoy las soluciones que se proponen son en general más matizadas. Honestamente creo que se debería haber hecho notar también el ingenuo racionalismo de Draper, aunque es cierto que estaba condicionado por su tiempo e incluso por las decisiones eclesiásticas. El libro como material para la historia del pensamiento sigue siendo interesante y esperamos que sirva para evitar la repetición de los errores pasados y no meramente para despertar de nuevo una estéril polémica.- R. FRANCO.

GEYMONAT, L., *Límites actuales de la filosofía de la ciencia* (Col. Límites de la ciencia). Gedisa, Barcelona 1987, 181 págs.

La traducción castellana del título italiano de la obra (*Lineamenti di filosofia della scienza*) es ya una interpretación, seguramente legítima. Pero tal vez el título italiano da mejor el contenido de la obra, porque se trata de una introducción a los temas fundamentales de filosofía de la ciencia. El autor es un conocido filósofo neo-racionalista italiano. No hace aquí una historia de la filosofía de la ciencia, porque ya la había hecho y está también traducida al castellano. Se trata, más bien, de una exposición temática que empieza por los recientes problemas de la filosofía de la matemática y termina con el tema de "ciencia y concepción del mundo", al que han precedido dos importantes capítulos sobre "ciencia y verdad" (con un excelente análisis sobre la relatividad de la verdad científica) y sobre "ciencia y realidad". Dos cosas más amplían la utilidad de esta obra: una bibliografía

comentada de la filosofía de la ciencia y, ya en la edición castellana, una bibliografía castellana sobre el tema.— R. FRANCO.

LORITE MENA, J., *El orden femenino. Origen de un simulacro cultural*. Anthropos, Barcelona 1987, 280 págs.

Entre los estudios de reivindicación y emancipación femenina hay que contar los que analizan nuestra herencia cultural masculinizante y la someten a crítica. Esto es lo que hace Lorite, que se incardina en el marco de la sociología y antropología cultural, con amplias resonancias de Lévy-Strauss, Edgar Morin y Foucault. El autor estudia el desorden institucionalizado de nuestra cultura masculinizante, estableciendo correlaciones entre el diformismo sexual y la a-simetría social, para pasar a establecer la aparición de un orden simbólico cultural como determinante de la herencia biológica y como configurante de la familia en cuanto núcleo social. Así estudia el no-ser de la mujer y la naturalidad de su ausencia de valor social. Estamos ante un estudio lúcido y denso, a veces de difícil comprensión y que requiere un bagaje de conocimientos en el lector. Entrar en una crítica concreta de su contenido supondría abordar con detenimiento los presupuestos antropológicos y sociales, a veces cuestionables, sobre los que se sustenta.— A. SANCHEZ.

MARISTANY, J., *Sartre. El círculo imaginario: Ontología irreal de la imagen*. Anthropos, Barcelona 1987, 342 págs.

Esta obra de Joaquín Maristany, Profesor de Filosofía en la Universidad Autónoma de Barcelona, es un estudio denso y rigurosos sobre Sartre, centrado en dos de sus obras, *L'imaginaire* y *L'Être et le Néant*. Es un estudio circular, progresivo y regresivo, de la primera obra hacia la segunda y de la segunda hacia la primera, analizando cada una de ellas a la luz de la otra. Así viene a mostrar en forma rigurosa, ciñéndose a la exégesis de los textos, todo el proyecto filosófico sartriano, centrado en el papel mediador de la imagen, entre materia y mente, entre realidad y reflexión, entre reflexión y praxis. "Estamos, pues, — como dice Eugenio Trias en la Presentación— ante un libro magnífico sobre Sartre y, sobre todo, ante un verdadero libro de filosofía".— I. MUÑOZ.

PANIKER, S., *Ensayos retroprogresivos*. Kairós, Barcelona 1987, 185 págs.

Desarrolla Salvador Paniker en esta colección de ensayos las intuiciones centrales de su obra más densa y sistemática *Aproximación al origen*. Es un modo de pensamiento que él llama "retroprogresivo": avanzar en el camino de los lenguajes y técnicas especializadas de nuestro tiempo, que abren un nuevo paradigma de comprensión, pero ahondando al mismo tiempo en las raíces de la sabiduría —la que nos viene del Oriente, particularmente—, en el origen trascendente de las cosas, en el camino de la liberación interior, como descodificación de la conciencia, como religiosidad, tomada solamente en tanto que experiencia libre de lo inefable. . . Agrupa los ensayos en dos apartados: "Hacia un nuevo paradigma" (la danza de Shiva, la ecología como paradigma, etc.) y "Sobre creatividad" (creatividad frente a la crisis, aproximación al margen, etc.).— I. MUÑOZ.

RICOEUR, P., *Tiempo y narración*. Tomo I: *Configuración del tiempo en el relato histórico*. Tomo II: *Configuración del tiempo en el relato de ficción*. Cristiandad, Madrid 1987, 377 y 280 págs.

Ediciones Cristiandad ha abordado la traducción de la última gran obra de Paul Ricoeur, la trilogía dedicada a *Temps et récit*. Presentamos aquí los dos primeros volúmenes, y aparecerá pronto el tercero.

La hermenéutica de Ricoeur se acerca a la descripción de la existencia humana y a la ontología del "yo pienso" a través de lo que él mismo denomina *vía larga*. Se puede intentar una descripción eidética/directa (*vía corta*) de los fenómenos de existir humano. Así lo hace el propio Ricoeur en su *Le volontaire et l'involontaire*. Pero cabe un camino indirecto, tal como lo ha ido realizando en sus obras posteriores, a través de las objetivaciones de la existencia en el reino de los lenguajes: a través del símbolo (*Finitud y culpabilidad*), de la metáfora (*La metáfora viva*), a través de "El discurso de la acción, a través del texto narrativo (en la presente obra), buscando descubrir en su análisis la estructura del existir humano: la estructura temporal de la existencia humana.

Tras unos capítulos iniciales de planteamiento, dedicados al análisis de la temporalidad en S. Agustín y al concepto de "trama" en Aristóteles, aborda en el primer volumen el estudio del relato histórico, y en el segundo el relato de ficción. En el estudio del relato histórico entra en diálogo con una amplísima historiografía, de Braudel a W. Dray, y termina tratando de determinar la intencionalidad histórica, el objetivo noético propio de la historia, desde la historiografía, desde la epistemología de las ciencias históricas y desde una fenomenología genética. En el segundo volumen el análisis del relato de ficción le hace entrar en diálogo con la narrativa moderna, con el estructuralismo y otras teorías del lenguaje, acercándose a la peculiar vivencia del tiempo en la que nos adentran los relatos de ficción. Estas dos vertientes de la hermenéutica del texto narrativo —la historia y la ficción— confluirán en el volumen III en el análisis de la experiencia y la estructura del tiempo de la narración.— I. MUÑOZ.

SCHELLING, *Antología* (Textos Cardinales 6). Edición de José L. Villacañas. Península, Barcelona 1987, 348 págs.

Esta antología forma parte de un conjunto de antologías preparadas por el mismo autor para esta colección. Su objetivo es facilitar los textos necesarios para comprender la génesis del pensamiento idealista: en este caso, tratándose de Schelling, el paso del idealismo subjetivo al idealismo objetivo. Por eso la antología se centra en las obras del período 1799–1804 como ambientación, una larga introducción analiza, a través del epistolario entre ellos la ruptura de Schelling con el mejor representante del idealismo subjetivo, Fichte.— F.L.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

ACOSTA, M.L., *Aprender discurrendo. Técnicas científicas de desarrollo mental y de estudio*. Paraninfo, Madrid 1987, 344 págs.

En este libro se aunan la teoría y la práctica. Se comienza estudiando los aspectos básicos de la lógica elemental aplicados al desarrollo de la mente. En la segunda parte se presentan técnicas básicas de metodología (definición, clasificación, etc.). En la última, la más extensa, se analizan distintas técnicas prácticas de trabajo intelectual (lectura, expresión escrita, expresión oral, estudio, investigación, concentración, memoria, trabajo en grupo, etc.). Los detalles pedagógicos están especialmente cuidados: por eso se ofrece gran cantidad de ejercicios, gráficos y ejemplos. Ayudará a profesores y pedagogos, así como a los estudiantes mismos. La obra responde, sin duda, a una necesidad muy real de nuestro tiempo.— F.L.

LOUGHLIN, C.E. - SUINA, J.H., *El ambiente de aprendizaje: Diseño y organización*. Ministerio de Educación y Ciencia, - Ediciones Morata, Madrid 1987, 270 págs.

Hace tiempo que se conoce la importancia del diseño arquitectónico y del mobiliario básico de un aula escolar para la eficacia de la actividad educativa. Este libro amplía el concepto de entorno de aprendizaje incluyendo otros elementos que dependen de la iniciativa del profesor en la forma de disponer creativamente el ambiente del aula. Para ello se ofrece tanto el marco conceptual como las orientaciones prácticas, junto a numerosas ilustraciones. Este libro será una buena ayuda tanto para estudiantes de pedagogía como para maestros en ejercicio.- F.L.

STENHOUSE, L., *La investigación como base de la enseñanza*. Selección de textos por J. Rudduck y D. Hopkins. Morata, Madrid 1987, 184 págs.

Investigación y "currículum" son los conceptos clave en torno a los cuales se desarrolla el pensamiento pedagógico de L. Stenhouse, quien ha puesto a punto un método nuevo para revitalizar la enseñanza. Consiste en analizar la relación entre hechos e ideas en el aula, entre lo que el profesor se propone y lo que realiza. El "currículum", como algo más que una mera definición de objetivos, sirve para ver la interrelación diaria entre esos dos extremos. La autoridad de Stenhouse justifica el que ahora se pongan a nuestro alcance los principales pasajes de sus obras más significativas.- F.L.

VALLEJO-NAGERA, J.A., *Ante la depresión*. Planeta, Barcelona 1987, 144 págs.

El profesor Vallejo-Nágera es una pluma brillante y amena. En esta ocasión se centra en la descripción y el análisis de un tema que, sin duda, interesa hoy a un número considerable de personas: la depresión. Con claridad y sencillez se intenta explicar el origen, proceso y tratamiento de la enfermedad. El libro está pensado para el gran público. De ahí se deriva su acierto y su limitación. Los consejos relativos al trato personal con la persona depresiva pueden ser de enorme utilidad para quienes se encuentran con el difícil problema de un enfermo de este tipo en casa. Su claridad, sin embargo, se paga a veces con el precio de una excesiva simplificación del problema. Igualmente hay que señalar también el olvido que en muchos momentos se tiene de una óptica más psicodinámica, menos médica por tanto, en la consideración del problema de la depresión. En cualquier caso, el libro constituye una divulgación útil, amena y clarificadora sobre este complejo tema de la depresión.- C. DOMINGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

FRAGA IRIBARNE, M., *En busca del tiempo servido*. Planeta, Barcelona 1987, 482 págs.

Este nuevo libro de D. Manuel es una confesión urgente sobre los últimos diez años, sobre cómo ve su participación en la política española en ese decenio de transición (desde su regreso de Londres, finales de 1975, hasta su retirada de la primera línea de la política, a finales de 1986). Mil reflexiones sobre España desfilan por estas líneas, llenas de experiencias, de sobresaltos y, ocasionalmente, de humor. Todo ello desde la conocida perspectiva ideológica conservadora de D. Manuel Fraga.- P.C.

NAREDO, J.M., *La economía en evolución. Historia y perspectivas de las categorías básicas del pensamiento económico*. Siglo XXI de España - Ministerio de Economía y comercio 1987, 538 págs.

Esta obra ha tenido una larga gestación, simultaneada con otras actividades y estudios empíricos del autor. Tal circunstancia aporta una perspectiva de interés a esta historia del pensamiento económico, ya que éste siempre es visto en íntima relación con los hechos concretos de la historia económica. El pensamiento económico tiene su génesis y su evolución, que Naredo analiza detenidamente; pero también ha llegado a un momento de crisis que, en opinión del autor, sólo se superará en la medida en que la ciencia económica se sitúe en un marco transdisciplinar.- I. CAMACHO.

PERISTANY, J.G. (Ed.), *Dote y matrimonio en los países mediterráneos*. Centro de Investigaciones Sociológicas - Siglo XXI de España, Madrid 1987, 416 págs.

Dos ideas fundamentales anudan con hilos invisibles los capítulos de este volumen: mujer y Mediterráneo. El papel fundamental que juega la mujer en la creencia en el más allá y en la socialización de la reproducción le permite trascender las limitaciones impuestas por la sociedad. El matrimonio gira en torno a la mujer, garantía de la comunidad familiar y columna central para mantener el honor de la casa. Y el Mediterráneo es una zona en que los contactos entre culturas y los cruces étnicos han sido intensos. También lo han sido entre los antropólogos que colaboran en este volumen, comparando los resultados de sus investigaciones locales con las de todos los países que rodean el *Mare Nostrum*.- P. BOYER.

VARIOS, *Federalismo y Estado de las autonomías*. Planeta, Barcelona 1988, 204 págs.

En este libro colaboran expertos en derecho político, historiadores y políticos, a los que se les pide que contribuyan a esclarecer el futuro de España como Estado de las autonomías. A los 10 años de puesta en marcha del proceso hay una indudable satisfacción por el nivel cuantitativo de las competencias transferidas, pero también una mal disimulada preocupación ante los aspectos cualitativos y políticos. La propuesta federalista de los socialistas catalanes quiere ser una respuesta a esta preocupación. La actualidad de la obra es indiscutible, ya que, aunque sea sólo directamente representativa de la problemática de Cataluña, está concebida sin perder la perspectiva de la totalidad de la nación.- I. CAMACHO.

VARIOS

LAIN ENTRALGO, P., *En este país*. Tecnos, Madrid 1986, 238 págs.

Esta colección de artículos recoge una vieja preocupación de Pedro Laín: la que atañe a este país que es el suyo. España está vista a través de sus hombres de ciencia y de letras, de algunas instituciones y de algunos eventos, y en el trasfondo la guerra civil y el conflicto de "las dos Españas". Todo esto, desde una perspectiva predominantemente personal. En algún momento se puede pensar que lo personal oscurece un juicio más distanciado y objetivado. Habría sido ilustrador que cada artículo llevara la fecha en que fue escrito.- E. BARON.

ORTIZ-OSES, A., *Mitología cultural y memorias antropológicas*. Anthropos, Barcelona 1987, 492 págs.

El libro es un autoanálisis de la vida del propio autor, interpretada en las coordenadas de la teoría arquetípica de Jung. "El deseo de escribir a borbotones este extraño libreto — dice el autor— surgió de la *fundición* de arquetípicas imágenes, optando por "represar" en un lenguaje-memorial las encrucijadas, quicios, goznes y desquicios de mi tránsito por este laberinto que es el mundo". Y espera con ello "ofrecer una interpretación práctico-teórica de mis temas y sus claves. Sólo entonces podrá acaso reentenderse por qué, frente a una izquierda cultural basada en el monopolio de una teología política y de una ética profética iconoclasta y agnóstica, propugno una izquierda contracultural basada correctivamente en una mitología agnóstica".— P. CASTON.

SECO, M., *Estudios de lexicografía española*. Paraninfo, Madrid 1987, 258 págs.

Se recogen aquí diferentes estudios de Manuel Seco, actual director de la monumental obra *Diccionario histórico de la lengua española*, sobre técnica lexicográfica, sobre historia de la lexicografía y sobre los diversos diccionarios de nuestra lengua. No es abundante la bibliografía existente sobre estas cuestiones. El autor ha preferido ofrecer estos estudios parciales, tal como fueron apareciendo, a esperar hasta tener elaborada una obra sistemática. Su gran experiencia en el tema recomienda la lectura de la obra.— F.L.

WEISBERG, R.W., *Creatividad. El genio y otros mitos*. Labor, Barcelona 1987, 212 págs.

Este libro pretende destruir la tesis de que la creatividad es producto del genio y, por tanto, algo misterioso e incontrolable. Pero tampoco quiere caer en la explicación conductista, que desembocaría en una trivialización de este hecho humano tan importante. Robert W. Weisberg ofrece una teoría de la creatividad construida sobre una estructura conceptual que permita interpretarla y comprenderla a partir de resultados experimentales. Es una obra original, que pretende abrir un camino nuevo.— F.L.

LIBROS RECIBIDOS (*)

- ALFARO, *De la cuestión del hombre a la cuestión de Dios*. Sígueme, Salamanca 1988, 286 págs.
- AUGE, *Para vivir la fe con los jóvenes*. Verbo Divino, Navarra 1988, 144 págs.
- BEZANÇON / ONFRAY / FERLAY, *Para decir el Credo*. Verbo Divino, Navarra 1988, 156 págs.
- CODINA, *Seguir a Jesús hoy*. Sígueme, Salamanca 1988, 292 págs.
- CONGAR, *Llamados a la vida*. Herder, Barcelona 1988, 192 págs.
- DOMINGUEZ / ALCARAZ, *Dichosos los que alaban a Dios continuamente*. Revista Augustiniana, Madrid 1987, 89 págs.
- DOMINGUEZ SANABRIA, *Con María hacia la identificación con Cristo*. Revista Augustiniana, Madrid 1988, 248 págs.
- DUMAIS, *Las mujeres en la Biblia*. Paulinas, Madrid 1987, 128 págs.
- ENOMIYA-LASSALLE, *Vivir en la nueva conciencia*. Paulinas, Madrid 1987, 168 págs.
- ESTRADA, *Del Misterio de la Iglesia al Pueblo de Dios*. Sígueme, Salamanca 1988, 256 págs.
- GARRIDO, *Relectura de las cartas de Pablo*. Paulinas, Madrid 1988, 232 págs.
- GONZALEZ BUELTA, *Bajar al encuentro de la vida*. Sal Terrae, Santander 1988, 102 págs.
- GONZALEZ DORADO, *De María conquistadora a María liberadora*. Sal Terrae, Santander 1988, 142 págs.
- GRELOT, *Los Evangelios y la historia*. Herder, Barcelona 1988, 328 págs.
- LABOA, *Marianistas: cien años de educación*. Ediciones SM, Madrid 1987, 62 págs.
- LAMBIASI, *Breve introducción a la Sagrada Escritura*. Herder, Barcelona 1988, 120 págs.
- MARTI BALLESTER, *Las Moradas de Santa Teresa leídas hoy*. Paulinas, Madrid 1987, 264 págs.
- MARTIN VELASCO, *Increencia y evangelización. Del diálogo al testimonio*. Sal Terrae, Santander 1988, 252 págs.
- MELLO, *La oración de la rana*. Sal Terrae, Santander 1988, 276 págs.
- PASTOR RAMOS, *Sociología de la familia. Enfoque institucional y grupal*. Sígueme, Salamanca 1988, 350 págs.
- SANCHEZ GOZALBO, *Pintors del Maestrat. Contribució a la història de la pintura valenciana quatecentista*. Societat Castellonenca de Cultura, Castellón 1987, 115 págs. + 48 láms.
- SANS VILA, *Antología vocacional*. Sígueme, Salamanca 1987, 238 págs.
- VARIOS, *Caminos de fe en mi juventud. Catequesis de confirmación*. PPC, Madrid 1988, 192 págs.
- VARIOS, *Caminos de fe en mi juventud. Guía del catequista y de los padres para la catequesis de confirmación*. PPC, Madrid 1988, 180 págs.
- VORGRIMLER, *Entender a Karl Rahner. Introducción a su vida y su pensamiento*. Herder, Barcelona 1988, 268 págs.
- WEGST, *Interpretación del Evangelio de Juan*. Sígueme, Salamanca 1988, 146 págs.

(*) La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros Recibidos* aquellos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.